
Власть и бизнес Города Приволжья ищут способы повышения 
эффективности работы ЖКХ
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С
амара и Киров наме-
реваются передать 
сети тепло- и горяче-
го водоснабжения в 
концессию энерго-

компаниям. Сейчас власти этих 
городов и представители бизнеса 
готовятся к заключению соответ-
ствующих соглашений. А в Ижев-
ске тем временем подвели итоги 
первого года работы местных те-
плосетей на условиях такого до-
говора.

Самара пока раздумывает
В течение двух лет самарские 

городские власти передали в 
управление энергетикам поряд-
ка 400 километров бесхозных те-
пловых сетей — это пятая часть 
всех коммуникаций города. Фак-
тически теплоснабжающая орга-
низация теперь ведет текущее 
обслуживание этих труб — латает 
дыры по мере необходимости. 
Тогда как на эти коммуникации 
приходится около 60 процентов 
общего числа дефектов на тепло-
сетях и они нуждаются не в то-
чечном ремонте, а в настоящей 
реновации.

По словам директора Самар-
ского филиала теплогенерирую-
щей компании Дмитрия Трушко-
ва, выходом из сложившейся си-
туации могла бы стать передача 
сетей по договору концессии на 
срок до 50 лет, по которому ком-
пания обязуется инвестировать в 
них собственные (плюс заемные) 
и тарифные средства. За время 
действия концессионного согла-
шения энергетики рассчитывают 
сполна ощутить экономический 
эффект (срок возвращения инве-
стиций — 10 лет) — при снижении 
тепловых потерь после проведен-
ных ремонтов снизятся операци-
онные затраты компании. Надо 
сказать, что в концессии могут 
участвовать также муниципаль-
ные сети — в Самаре их порядка 
тысячи километров. 

В настоящее время создана 
рабочая группа с участием муни-

ципальных и областных властей, 
которой предстоит определить 
перечень имущества для переда-
чи в концессию, размер инвести-
ций и подготовить проект согла-
шения. Эту работу, по расчетам 
энергетиков, предполагается за-
вершить к середине 2018 году. 
Вариант передачи бесхозных и 
муниципальных теплосетей (по-
рядка 70 километров) по догово-
ру концессии рассматривается 
также в городе-спутнике Самары 
Новокуйбышевске. 

Впрочем, в условиях нового за-
конодательства есть и другой ва-
риант решения проблемы. Со-
гласно последним изменениям в 
федеральном законе о теплоснаб-
жении, те муниципалитеты и 
субъекты, которые разработают 
собственную комплексную про-
грамму по приведению системы 
теплоснабжения в порядок, могут 
уйти от регулируемого тарифа на 
тепло и устанавливать на уровне 
региона собственный, не превы-
шающий максимально установ-
ленного государством значения. 

По этому тарифу регулируется 
только конечная цена для потре-
бителя, которая не может превы-
шать стоимость тепла от так на-
зываемой «альтернативной ко-
тельной» — конкурента работаю-
щей инфраструктуре.

Предполагается, что метод 
«альтернативной котельной» по-
зволит привлечь инвестиции в 
развитие теплоэнергетической 
инфраструктуры муниципалите-
тов, а потребителям в будущем 
обещают снижение платежей на 
электрическую и тепловую энер-
гию за счет повышения энерго-
эффективности. В то же время от-
раслевые эксперты говорят, что 
переход на концепцию «альтер-
нативной котельной» на первом 
этапе может привести к значи-
тельному росту тарифов. Поэто-
му вопрос необходимо тщатель-
но проработать. На 20 декабря 
запланирована специализиро-
ванная конференция, в рамках 
которой эксперты теплогенери-
рующей компании, представите-
ли муниципальных и областных 

властей обсудят все стороны мо-
делей «концессии» и работы по 
«альтернативной котельной».

— При любом раскладе — будь 
то концессия или «альтернатив-
ная котельная» — платить при-
дется потребителю, поскольку 
инвестиционные траты компа-
нии заложат в тариф, — считает 
Виктор Часовских, руководитель 
самарского регионального цен-
тра «ЖКХ Контроль». — И так бу-
дет, пока государство не возьмет 
на себя эти расходы, не начнут 
работать необходимые програм-
мы. Кстати сказать, в Тольятти 
ситуация с бесхозными сетями 
обстоит гораздо лучше, чем в Са-

маре. В Автограде сети выявля-
ются, оформляются на баланс 
муниципалитетов и передаются 
«ресурсникам». А в Самаре коли-
чество бесхозных сетей только 
растет. Многие новостройки сда-
ются без оформленных надлежа-
щим образом участков коммуни-
каций, так и появляются «ничьи» 
линии. 

Киров почти созрел
Администрация Кирова пла-

нирует передать энергетикам в 
будущем году магистральные 
сети города. Как сообщил «РГ» 
глава администрации Кирова 
Илья Шульгин, сегодня пробле-
мы с бесперебойной подачей 
тепла и воды в дома горожан оче-
видны для всех. Сети за послед-
ние 10—15 лет серьезно дегради-
ровали, и этот процесс нужно 
остановить. Но компании, кото-
рые эксплуатируют инфра-
структуру, «задыхаются» от не-
хватки средств, чтобы 
поддерживать системы 
в рабочем состоянии.

Победилово в проигрыше?
Почему
вятский аэропорт убыточен 
для региона
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Регионы ПФО получили 
землю для решения 
проблем дольщиков
Агентство по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК) по поручению Правительства РФ безвозмездно 
передало Нижегородской области и Пермскому краю зе-
мельные участки общей площадью более 210 гектаров 
для решения проблем обманутых дольщиков. Это, как 
ожидается, поможет ввести в строй жилье для более чем 
2,3 тысячи семей, пострадавших от недобросовестных 
застройщиков. Нижегородская область получила 89 
участков общей площадью 133 гектара, которые распо-
ложены в Богородcком районе рядом с поселком Новин-
ки. Ранее земля находилась в аренде у ООО «Квартстрой 
Центр». Компания должна была сдать дома еще в декабре 
2015 года, однако ни один объект так и не достроен. По 
договорам участия в долевом строительстве продано 
1837 квартир. Пермскому краю передано 23 земельных 
участка общей площадью 77,7 гектара в Пермском райо-
не. Их дальнейшую судьбу определят власти региона.

В Казань прибыл первый 
международный поезд 
из Алматы
В минувшую пятницу в столицу Татарстана впервые за 
26 лет прибыл первый пассажирский поезд из Казахста-
на сообщением Алматы—Казань. Время в пути составило 
62 часа. Его маршрут проходит через Караганду, Астану, 
Кокшетау, Петропавловск, а после пересечения границы 
с Россией — Челябинск, Курган, Екатеринбург. Это на-
правление пользовалось популярностью в советские го-
ды, однако закрылось с распадом СССР. Изначально ко-
нечной станцией поезда был Екатеринбург. Однако Ка-
захстанский конгресс татар и башкир сумел добиться 
расширения маршрута до Казани. Поезд № 303/304 бу-
дет курсировать круглогодично раз в неделю: из Алматы 
отправляется по вторникам с прибытием в Казань по 
пятницам. Из Казани отправляется в 23.55 по пятницам с 
прибытием в Алматы по понедельникам. Первый рейс 
международного поезда был заполнен более чем на 70 
процентов. Стороны рассчитывают, что открытие марш-
рута даст импульс для развития туризма и бизнеса меж-
ду Татарстаном и Казахстаном.

В Пензе завели дело 
на ушедшего в отставку 
вице-губернатора
Отделом по расследованию особо важных дел региональ-
ного СУ СК возбуждено уголовное дело в отношении Вале-
рия Савина, до недавних пор занимавшего должность ви-
це-губернатора Пензенской области. Его обвиняют в мо-
шенничестве в крупном размере, совершенном с исполь-
зованием служебного положения. «По данным следствия, 
Валерий Савин подозревается в получении мошенниче-
ским путем права на чужое имущество — земельный уча-
сток в Пензе (одного из садоводческих товариществ) сто-
имостью 460 тысяч рублей. В результате противоправных 
действий городу причинен ущерб в крупном размере», — 
пояснила старший помощник руководителя СУ СК по 
Пензенской области Татьяна Махницкая. Уголовное дело 
возбуждено при взаимодействии с УФСБ по региону. Об 
избрании меры пресечения обвиняемому не сообщается. 
Напомним, Валерий Савин недавно покинул пост вице-гу-
бернатора области. Ранее он возглавлял мэрию Пензы.

В Нижнем Новгороде 
открыли проспект 
Молодежный
Проспект связывает аэропорт с центром Автозаводского 
района и станцией метро «Парк культуры». Его рекон-
струкция проведена в рамках подготовки Нижнего Нов-
города к чемпионату мира по футболу 2018 года. Дорогу 
расширили до четырех полос, установили звукозащит-
ные экраны, предусмотрены два путепровода через же-
лезную дорогу. В результате время в пути от аэровокзала 
до центра района сократится с получаса до примерно 10 
минут. Стоимость реконструкции проспекта Молодеж-
ный составила 3,83 миллиарда рублей, из которых 3,36 
миллиарда — средства федерального бюджета, остальное 
выделено областной казной. В церемонии открытия объ-
екта приняли участие министр транспорта РФ Максим 
Соколов, полпред президента в ПФО Михаил Бабич, врио 
губернатора Нижегородской области Глеб Никитин. 
 
По сообщениям корреспондентов «РГ»

Строительство газораспределитель-
ной станции «Горбатовка» в Нижего-
родской области начнется в ближай-
шее время. Об этом договорились 
врио губернатора региона Глеб Ники-
тин и председатель правления ПАО 
«Газпром» Алексей Миллер. Он также 
выразил готовность проработать 
проект строительства магистрально-
го газопровода Йошкар-Ола — Ша-
ранга — Шахунья, который пройдет 
также по территории Кировской об-
ласти и Республики Марий Эл. 
«Газпром» в ближайшее время прове-
дет все необходимые экономические 
расчеты, и уже к середине следующе-
го года станут понятны возможные 
сроки реализации проекта. Кроме 
того, достигнута договоренность в 
ближайшее время разработать и ут-
вердить совместное соглашение ПАО 
«Газпром» и Нижегородской области 
о продолжении газификации региона 
на перспективу до 2023 года. Сейчас 
за счет всех источников финансиро-
вания на строительство газораспре-
делительных сетей в Нижегородской 
области ежегодно расходуется более 
600 миллионов рублей, строится по-
рядка 400—500 километров газопро-
водов, газифицируется до 10 тысяч 
квартир и домовладений.
Вятка в соответствии с планом-графи-
ком газификации региона в будущем 

году спроектирует межпоселковые 
газопроводы общей протяженностью 
160 километров в нескольких райо-
нах области и в Кирове. Как рассказал 
генеральный директор АО «Газпром 
газораспределение Киров» Сергей 
Камеко, в этом году завершено строи-
тельство шести межпоселковых газо-
проводов общей протяженностью 52 
километра в Сунском, Зуевском и 
Слободском районах. Это позволит в 
ближайшее время газифицировать 

4825 домовладений, а также объекты 
социальной сферы. Ведется строи-
тельство газопровода от города Сло-
бодского до села Шестаково (29,6 ки-
лометра). Работы должны быть окон-
чены в будущем году, что позволит 
обеспечить природным газом еще 
234 домовладения. 
Также в этом году начато строитель-
ство межпоселкового газопровода в 
Котельничском районе от поселка 
Мирный до Котельнича (19,6 киломе-

тра), что позволит газифицировать 
5708 домовладений райцентра. Пяти-
летняя программа газификации Киров-
ской области предполагает увеличе-
ние темпов газификации области в 1,7 
раза. Как рассказал «РГ» Сергей Каме-
ко, в случае строительства магистраль-
ного газопровода Йошкар-Ола — Шах-
унья, будут закрыты потребности в 
природном газе еще четырех районов 
Кировской области. Сейчас там ис-
пользуется только сжиженный газ. 

— На сегодня разработана схема га-
зификации этих районов, что позво-
лит получить природный газ как 
предприятиям на этой территории, 
так и домовладениям, — говорит он. — 
Область со своей стороны должна 
решить вопросы по отводу земли, где 
будет проходить газопровод.
Правительство Республики Марий 
Эл в ноябре утвердило программу 
развития газификации и газоснабже-
ния региона на 2018—2022 годы. 
Ожидаемые результаты от ее реали-
зации — достижение 94-процентного 
уровня газификации населенных 
пунктов, в том числе сельских. 
За счет обеспечения голубым то-
пливом предприятий и организа-
ций планируется повысить конку-
рентоспособность продукции и 
улучшить экологическую обстанов-
ку в республике. Программа пред-
усматривает строительство 790,44 
километра распределительных се-
тей и подведение газа к 9639 жи-
лым домам. На ее реализацию по-
требуется 1 756 566,3 тысячи руб-
лей, в том числе из федерального, 
республиканского и муниципаль-
ных бюджетов.

Подготовили Виктор Девицын, 
Андрей Андреев, 
«Российская газета»
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Самым успешным 
регионам выделили 
20 миллиардов рублей 
https://rg.ru/2017/12/12/regiony-s-luchshimi-pokazateliami-poluchat-
20-milliardov-rublej.html
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САРАТОВ: ул. Вольская, 81, оф. 20.
Телефоны: (845-2) 27-15-37, 26-13-63. E-mail: rgsaratov@renet.ru.

  только на  сайте  rg . ru/pfo

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БУДЕМ 
С ГАЗОМ
Мы получили поддержку в вопро-
се строительства отвода от газо-
провода и газораспределительной 
станции (ГРС) «Горбатовка». В 
ближайшее время он будет решен. 
Правительство региона считает 
проект «Газопровод — отвод и ГРС 
«Горбатовка» приоритетным, по-
скольку его реализация обеспечит 
перспективное газопотребление 
заречной части Нижнего Новгоро-
да и Дзержинска. Это улучшит ин-
вестиционную привлекательность 
региона и позволит строить новые 
предприятия, создавать высоко-
производительные рабочие места.

Про детей забыли
В бюджет Самарской области не заложили 
средства на устранение дефицита мест 
в дошкольных образовательных учреждениях
Страница 20

Договорились с «дочкой»
Признанная виновной в картельном 
сговоре компания заплатит штраф 
в 90 миллионов рублей
Страница 18

Глеб Никитин,
врио губернатора 
Нижегородской области

ЦИФРА

6,9
МИЛЛИАРДА
рублей, по данным на ноябрь, со-
ставляет задолженность потреби-
телей за тепло в Самарской обла-
сти, из них порядка 4,5 миллиарда 
— по Самаре.

КСТАТИ
В Самарской области по данным на ноябрь задолженность потреби-
телей за тепло составляет 6,9 миллиарда рублей, из них порядка 
4,5 миллиарда — по Самаре. По сравнению с аналогичным показателем 
прошлого года общая цифра выросла на 772,6 миллиона. Ведется пре-
тензионная работу: за год в арбитражный суд подано исков на 
3,9 миллиарда рублей, взыскано — 884 миллиона.

Акцент

 Завтра в Самаре эксперты теплогенерирующей 
компании и чиновники детально обсудят 
модели «концессии» и работы 
по «альтернативной котельной»
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Обветшавшие трубы городских 
сетей требуют постоянного ремонта.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Нижегород-
ской области подписало мемо-
рандум о сотрудничестве сроком 
на два года с китайской инвести-
ционной компанией Winning 
Fund Management Co. Документ 
предусматривает создание мно-
гопрофильной международной 
лизинговой компании в форме ак-
ционерного общества. «Предпо-
лагается, что совместная лизин-
говая компания поможет нижего-
родским предприятиям приобре-
тать оборудование по существен-
но сниженным расценкам — до 8 
процентов годовых», — сообщил 
и.о. министра промышленности, 
торговли и предпринимательства 
региона Максим Черкасов.

РЯД соглашений был подписан в 
Милане в рамках делового фору-
ма «Италия — Татарстан». В част-
ности, Казанский государствен-
ный энергетический университет 
и компания VVOM договорились 
о создании экспериментального 
центра при татаро-итальянском 
инжиниринго-образовательном 
центре в области инновационных 
технологий переработки отходов. 
Также подписано соглашение 
между министерством промыш-
ленности и торговли Татарстана, 
Ассоциацией промышленников 
Италии в России и Ассоциацией 
промышленников Ломбардии.

ЦИФРЫ

НА 2,6 ПРОЦЕНТА уменьшились 
реальные располагаемые денеж-
ные доходы (за вычетом обяза-
тельных платежей, скорректиро-
ванных на индекс потребитель-
ских цен) жителей Чувашии в ян-
варе—октябре 2017 года по срав-
нению с тем же периодом 2016-го, 
сообщает Чувашстат. При этом 
номинальные доходы населения 
за десять месяцев выросли на 0,7 
процента.

4 МИЛЛИАРДА рублей — таков 
размер государственного обли-
гационного займа Оренбургской 
области, размещенного 14 дека-
бря на Московской бирже. По 
итогам сбора предварительных 
заявок потенциальных покупа-
телей установлена процентная 
ставка купонного дохода на весь 
срок обращения — 10 лет — в раз-
мере 8,18 процента годовых.

91,5 ПРОЦЕНТА от начисленной 
суммы составила собираемость 
имущественных налогов с жите-
лей Кировской области в 2017 
году. В общей сложности в бюд-
жет перечислено 1,414 миллиар-
да рублей. В прошлом году соби-
раемость была чуть ниже — 89 
процентов. 

10,2 МИЛЛИАРДА киловатт-ча-
сов электроэнергии выработали 
электростанции энергосистемы 
Оренбургской области в янва-
ре—ноябре 2017 года, что на 
8,1 процента меньше, чем за ана-
логичный период 2016-го. В 
частности, ухудшили производ-
ственные показатели Ириклин-
ская ГРЭС, Сакмарская ТЭЦ и 
Каргалинская ТЭЦ, сообщает 
«Интерфакс».
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